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随着城市扩张加
快，不少城市面临建筑垃
圾围城的困境，而在海宁，建
筑垃圾却有大用途，建筑垃圾资
源化利用率居嘉兴首位。

建筑垃圾如何变废为宝？我们来
到位于海宁硖石街道的鸿翔环境产业有
限公司，看到了垃圾产生、消失到重生的
神奇历程。

聪明大脑指挥垃圾回收

早晨 7 时，56 岁的垃圾收运工张炳
豪发动汽车引擎，带着我们，准时从鸿翔
环境产业有限公司出发，开始了建筑垃
圾收运之旅。

“走！第一站，我们去碧云社区。”
老张抬高嗓门。大约过了一刻钟，我们
就来到了海昌街道碧云社区碧云南里
小区，这是一个开放式的居民小区，居
住着 600 多户居民，由于没有纳入智能
监管平台，只能靠老张一趟趟的检查和
收运。

我 们 来 到 小 区 的 建 筑 垃 圾 存 放
点，一人多高的建筑垃圾映入眼帘，里
面还掺杂着各种旧布条、塑料袋、旧家
具等。

“把块头大的家具部件分拣出来，码
到一边。”张炳豪把车子停稳，从车里拿
出一把铁锹，递给我们手套，让我们负责
初步分拣，他则把建筑垃圾往车上铲。

全部装车完毕，老张又掏出手机，把
清理完毕的场景拍图上传，这还不放心，
他开着车子绕小区转了一圈，确认没有
建筑垃圾后，才赶往下一个收集点。

“ 嘀 嘀 嘀 ⋯⋯”
路上，老张的手机响了
起来。电话那头，公司运维
人员给他派单，“根据建筑垃
圾管理云平台显示，附近一处封
闭式小区，建筑垃圾堆满了，而平台
上看出你的收运车距离最近，就安排你
前去处理。”

挂完电话，老张立即赶过去把建筑
垃圾装车。两个收集点跑下来，车子装
得满满当当，我们身上都开始冒汗，来不
及喝口水，就朝着工厂方向赶。

回来的路上，老张告诉我们，在海
宁，目前绝大部分小区已经实现了智能
化监管模式，每个建筑垃圾堆放点都安
装了视频监控，一旦堆放饱和，平台会自
动识别并报单，垃圾收运车就会跟进收
集。而像碧云社区这样还不具备智能监
管条件的开放式小区，则由鸿翔公司派
人巡检并收运。

有了聪明大脑，让建筑垃圾回收速
度更快。由海宁市政府与鸿翔环境产业
有限公司共建的建筑垃圾管理云平台，

囊 括 了 47 家 建
筑 垃 圾 运 输 企 业、

900 多辆下属车辆，实
现了对建筑垃圾的产生、

收集、运输、处置全过程监管
和综合处置指导。

变废为宝，只要半小时

上午 9 时，张炳豪开着收运车满载
而归，第一站直奔鸿翔环境产业有限公
司分拣车间。

置身偌大的车间，方圆几十米码放
着如小山一般的建筑垃圾。在这里，收
集来的建筑垃圾首先要完成人工分拣。

“木头、大编织袋、钢筋都要找出来，分开
码放。”在车间生产经理白雪松指导下，
我们很快完成了分拣工作，确保每一类
垃圾到该去的地方。

“分拣不干净怎么办？”我们不由心
生疑惑。

就在此时，一辆铲车轰隆隆地迎面
开来，张开铲斗，把这些建筑垃圾送到传

送带上，交给破碎
机进行破碎。

在破碎机的作业下，
这些大块的建筑垃圾很快
被破碎成许多零散碎块。

接 着 ，开 始 进 入 到 风 选 环
节。这些碎块沿着传送带一直往前，
落入空隙时，上方的离心通风机开足马
力，夹杂着的布料、塑料等轻物质，很快
被吹入收集斗分选出来。

这还不算。完成了风选，这些骨料
还要接受磁选，用吸铁石将夹杂在其中
的细小金属分拣出来。

经过层层筛选，这一车建筑垃圾就
开始变身了。它们顺着传送带一直跑，
钻进了一个6米高的巨型加料仓，在“铁
胃”的作用下，两三分钟后，“吐”出一堆
建筑骨料。

“跟我来，神奇的一幕要出现了。”白
雪松领着我们来到制砖车间，在他指导
下，我们轻点机器的操作按钮，选择“缝
隙透水砖”，电脑很快给出了对应的水泥
配方比，自动控制配料，安装好模具。

9 时 30 分，一块
块模样端正的砖块就从

生产线上“吐”出来。从建筑
垃圾“变身”再生砖，前后不过

才30分钟。
“速度这么快，怎么做到的？”“关键

还是靠科技支撑。”鸿翔环境产业有限公司
总经理许晓平说，公司成立了循环经济研
究院，并与中国建科院、浙江大学、同济大
学等多家科研院校建立技术开发合作关
系，新技术、新工艺被广泛应用于循环生
产，年处置建筑废弃物总量近300万吨。

再生砖都去了哪儿

建筑垃圾涅槃重生，这些再生砖都
去了哪儿？

我们了解到，再生砖可以做成地面
砖、透水砖、生态砌块等，这些再生产品
被广泛应用于市政、水利和交通建设等
领域，建筑垃圾资源化利用率达95%。

为了让我们直观感受再生砖的使用
效果，在公司工作人员指引下，我们来到

了位于海宁市区的浙江
大学国际校区，这里的透水

路面用的就是孔隙透水砖；而
在鹃湖生态公园，人行道上铺设了

缝隙透水砖，改变了传统透水砖的透
水方式，透水效果更好。

再生砖遍布城乡。我们来到丁桥镇
新仓村，只见粉墙黛瓦、河水清清，灰白色
砖块砌成的景观河堤更是增添几分江南
水韵。谁也想不到，这些崭新的灰白色砖
块，过去竟是建筑工地上的废砖旧瓦。

一块砖撬动新产业。鸿翔环境产业
公司是由鸿翔控股集团于2014年组建，
依托母公司在建筑工程领域的优势，再
生砖得以在多个项目上进行试用和检
验，经过比较后发现，使用建筑垃圾制作
的材料，不仅能够符合质量检验的各项
指标要求，而且价格比同类材料便宜
10%至15%，逐渐被市场认可。

一块砖巧解建筑垃圾围城困境。城
市有机更新、房屋装修等，都会产生建筑
废弃物。过去，对建筑废弃物大多采用
填埋方式处理，但这种方式不仅侵占大
量的土地，建筑废弃物中的有害元素还
会污染土壤、水体、大气，且难以消解。
同时，在运输过程中还会对环境造成影
响。据测算，通过将建筑垃圾变废为宝，
每年可节约 800 亩土地，减少碳排放量
5万吨以上。

记者在海宁追踪建筑垃圾如何变废为宝

一块再生砖，巧解垃圾围城
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收集建筑垃圾。

分拣建筑垃圾。

经过破碎、筛选后，
建筑垃圾变成骨料。

再生砖出炉。

浙江大学国际校区的
透水砖路面。

通讯员 李梦萱 摄

吉文磊

“从早 7 点忙到晚 7 点，
有时候都顾不上吃午饭。”入
行 8 年的快递小哥蓝陈法，每天骑着
电动三轮车，穿梭在遂昌县城的大街
小巷，扫码、接单、派收，

2022 年 2 月，蓝陈法有了新角
色——丽水市人大代表。自此，张贴
代表二维码、收集整理各类意见，向有
关部门反映民意，也成为他日常奔忙
重要一部分。

几个月过去了，这位送快递的人
大代表在日常工作生活中，是如何履
职的？我们来到遂昌，给蓝陈法打下手，
尝试了解他的日常。

“看不见的包裹”，分
量也很重

上午 8 时，我们在快递站点初见蓝
陈法时，当天需要派送的商品已分拣到
车上，他正用手机软件查看今天派送货
单。我们向前瞅了一眼：412 单，还没
来得及惊讶，蓝陈法就跳到车上，招呼
起来：“坐上我的电动小三轮，我们边送
边聊。”

1.8 米大个子，一头短发，身着黑色
外套和“时髦”破洞牛仔裤，眼前的蓝陈
法给人一种麻利的感觉。撸起袖子后
的黝黑肤色，是他不顾风雨送货到门的
见证。

不到十分钟，我们来到青云小区，这
是蓝陈法负责片区之一，共有200余户人
家。车停小区门口，我们开始分拣工作。

我们一个个翻看贴在包裹上的货
单地址。刚上手，因为字小，我们得眯
着眼睛，用手指着货单一栏栏看。有
时包裹收货地点写得不清晰，还要来
回检查好几遍，生怕出现遗漏。过了 3
分钟，分拣十几个包裹的我们就已头
晕目眩。

再看蓝陈法，手一抓，眼睛一扫，立
刻摆好在一边，整个过程干净利落，“快
递行业讲究的就是一个‘快’字，要求速
度快、效率高，中间有任何环节耽误，一
天的任务就完成不了。”

青云小区有些年头了，从小区大门

望去，六层高的居民楼挂满衣架，一楼多
被各类商家占据。蓝陈法说，小区没有
电梯，上楼派送很耗费体力；服装店和饰
品店批发进货，包裹又大又重，也得靠他
处理。

安全及时送达，没有哪一份包裹是
轻的。对于蓝陈法来说，另外一种“看不
见的包裹”，分量也很重。

“这是我的代表码，日常生活中有啥
问题，可以向我反馈。”9 点 15 分，蓝陈
法来到一栋 4 楼住户家中，把包裹交到
顾客手上后，下意识地掏出手机展示二
维码。

这个二维码不是来自快递公司。今
年 2 月，蓝陈法被选举为丽水市第五届
人大代表。群众可扫码向蓝陈法反映问
题，由他向上提交，相关部门会具体跟进
办理并反馈结果。

蓝陈法说：“一开始，大家都以为是对

快递工作提意见，我再三解释，大家才明
白，我既是快递小哥，也是市人大代表，既
送包裹，也传民意。”很快，很多人都知道
遂昌有这么一个与众不同的快递小哥。

完成派件，接着收集民意

下午 4 时多，一天的派件任务已
完成，但我们还不能休息。一行人又
来到遂昌育才小学门口。蓝陈法告诉
我们：“后台有群众反映，家长接送孩
子时随意停放电动车，对过往的行车
影响很大。”

为确保学生安全，放学时以班级为
单位，分批放学，这已成为许多学校的惯
例。不过蓝陈法在育才小学注意到，或
因学校场地有限，学生集中地设在临靠
马路的平房里。一到放学时间，道路两
旁停满电动车，驻足家长也是乌泱泱一

片。学生讲话
声 、电 动 车 喇 叭
声和轿车马达声不
绝于耳。

“和堵车相比，更重要的是交通安全
问题。这么多学生在这里，一旦发生意
外，后果不堪设想。”蓝陈法在现场“抓
到”一位刚接到孩子的家长，拿着本子边
问边记，若有所思地点点头。

收集民意的过程，逐渐让蓝陈法对
“群众利益无小事”这句话，有更深的
体悟。“不同诉求的背后，往往由一个
问题引起的。”他告诉我，后期他还会
挤出时间多去几所学校，核查这是否是
普遍现象。

事事有回应，件件有着落。蓝陈法
说，对于一些百姓群众感受深切的情况，
政府往往回复很快，这让他认识到，“为
人民服务”从来不是一句空话。

在遂昌，荷花滩夜市
是不少人喜欢的夜游去
处。但如织人流带来的
噪 音 和 堵 车 ，对 周 边 居
民 影 响 很 大 。 了 解 到
情况后的蓝陈法立刻联
系 了 遂 昌 县 综 合 行 政 执

法 局 。 仅 两 周 过 后 ，遂 昌
县 综 合 行 政 执 法 局 就 拿 出

了 相 关 方 案 ，对 夜 市 的 经 营 时
间、经 营 范 围 和 环 境 卫 生 责 任 区 进

行调整。
公交车线路安排、道路施工时段、垃

圾分类宣传、居民养狗养猫⋯⋯截至目
前，经蓝陈法反馈的建议，已有 79 条得
到解决。

前不久，蓝陈法收到遂昌县人力社
保局传来的好消息——他心心念念的

“加强快递从业人员技能培训”建议终于
有了着落。作为快递员的他深知，只有
具备专业技能和能力，这个行业的从业
人员才会得到社会的认可。

目前，在市县两级人大常委的支持
下，遂昌全县快递员技能培训的工作已
经提上日程，培训和大赛方案基本确定，
预计明年4月份正式举办。

为 提 好 建 议 ，不 怕
多跑路

收派快递不只是体力活，更是一个
技术活，如何规划最优路线，是一个快递
员提高效率的关键。从育才小学回来，
我们开始上门收件，蓝陈法从后台系统
看看订单情况，筛选出了一批优先上门
的地址。

“三轮车空间有限，包裹摆放就像
‘搭积木’，先去哪家很有讲究。”蓝陈法
解释说，相比派件，收件更耗时，所以更
要避免走“回头路”。

忙活到晚上7时半，蓝陈法告诉我，
有一位特殊的“顾客”寄送红薯干，要赶
快上门。

说“特殊”，因为这位名叫雷巧梅的
畲族特产店店主不仅是蓝陈法的多年好
友，也是一位遂昌县人大代表。

来到店里，大家不约而同谈到新身
份。“虽然同为人大代表，但快递员每天任
务很重，收集反馈民意要付出更多精力。”
对于蓝陈法的不易，雷巧梅十分理解。

但蓝陈法却轻描淡写。他一边用胶
带捆绑包裹，一边搭话说，自己一个工作
日平均要打 300 多个电话给客户，通知
他们领取快件，为了群众的事多打一些
电话，不麻烦。“让相关部门及时了解民
情民意，加快解决群众急难愁盼问题，这
点付出不算什么。”

让雷巧梅佩服的是，有时候，反映上
来的意见内容涉及范围并不在蓝陈法的
负责区域，蓝陈法就驾驶配送车，多跑一
段路，去现场查看情况。

“最远一次我赶到城郊，去了解农村
康庄公路路况，看了之后才发现，有些道
路路肩破损严重，确实急需拓宽加固。”
蓝陈法回忆完说道：“一定要了解清楚具
体情况，才能把建议提好提实。”

谈及未来，这位快递
小哥说还想多了解些时
政，多学些法律法规。他
表示，“我想通过自己的
努力告诉大家，人大代表
其实一直在大家身边。”

遂昌快递小哥蓝陈法当上丽水市人大代表，记者跟班一天

既送包裹，也传民意
本报记者 吉文磊 县委报道组 朱 敏 通讯员 朱 珊 胡 蝶

蓝陈法正在派送快递。 县委报道组 朱敏 摄

蓝陈法正在手机里查看群众反映的问题。
县委报道组 朱敏 摄
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